



# AVANCE



## Impotentes los facciosos para contener el avance leal, se dedican a bombardear horribilmente poblaciones civiles En Don Benito llevan destruidos setenta y cuatro edificios

### Unica autoridad

Muy oportunas, exactas y certeras han sido las manifestaciones hechas al tomar posesión de su cargo, por el nuevo Director General de Seguridad. "No habrá más autoridad que el Gobierno" ha dicho el teniente coronel Ortega. Palabras justas que no deben caer en saco roto para nadie. Frases, cuyo alcance no puede pasar desapercibido, y en las cuales está comprendido uno de los puntos más esenciales para nuestro triunfo sobre la horrible mescolanza facciosa.

Debemos reconocer aunque nos sea doloroso confesarlo, que hasta ahora, por diversos motivos, justificados unos, injustificables otros, no ha existido en nuestra retaguardia esa completa unión, necesaria para seguir conjuntamente la línea justa que nos marcaba el Gobierno del Frente Popular. Habíamos perdido de vista que también aquí, lejos de las trincheras, se ganan las batallas. Y se cosechan rotundos triunfos, tan eficientes como los que nuestros bravos hermanos consiguen con las armas. Creímos que bastaba con dedicarnos a la alegre tarea, por nuestra cuenta, de realizar una incautación, provechosa o no, o colectivizar una industria sin más control que el que marcaba un Sindicato, las más de las veces, regido por compañeros de magnífica voluntad y entusiasmo, pero exentos de capacitación para una obra de tal envergadura. Y, generalmente, la autoridad del Gobierno quedaba un poco soslayada porque éramos nosotros mismos—metámonos todos y salga el que pueda—quienes, con buena voluntad, no cabe duda, nos erigíamos en autoridades, aprovechando una beligerancia que se nos autorizaba. Las consecuencias de ello bien amargamente las hemos pagado, mejor dicho, las pagaron los trabajadores de Cataluña, caídos por las balas que sus mismos compañeros habían escamoteado de los frentes de combate.

Y es el tiempo con sus experiencias el que nos va dando la pauta y el convencimiento de que es el Gobierno legítimo del Frente Popular el único que puede y que debe imponer y regir la autoridad. No cabe en esto condescendencias ni términos medios. La cuestión del Orden en la retaguardia ha de ser cosa exclusiva del Gobierno y de sus representantes. Y no puede haber ni un sólo ciudadano que no preste su colaboración incondicional a este fin. Aquí como en las trincheras, hay que forjar la victoria y la forjará la autoridad legítima del Gobierno con el apoyo y la colaboración de todos y cada uno de los partidos y de las personas. Esta es la verdadera y legítima autoridad que el Director General de Seguridad propugna y está dispuesto a imponer. Pero nosotros hemos de ser los primeros vigilantes de ella, coadyuvando en esta tarea para que no sea necesaria la imposición. Es muy fácil, de querer, evitar que intervengan los medios coercitivos del Estado. ¿Cómo? Cumpliendo exactamente las órdenes emanadas del Gobierno, sin salirse de aquella directriz exacta que el mismo marca. Unica manera de que la autoridad esté en su puesto y también principal motivo para ganar la batalla más importante al fascismo.

Las palabras oportunas y justas del Teniente Coronel Ortega, son una prueba más de la eficacia que a la autoridad ha de imprimirse. Que para nadie fuera precisa la imposición de ella en retaguardia, sería el mayor exponente de nuestra voluntad de vencer.

### Los bombardeos de Don Benito y Villanueva de la Serena

#### El Ministro facilita una importante nota

Valencia, 4.—El ministro de la Gobernación ha dirigido al de Defensa Nacional una comunicación recibida de Castuera, del gobernador civil de la provincia de Badajoz, dándole cuenta de que estos últimos días la aviación facciosa, ha bombardeado duramente Villanueva y Don Benito, destruyendo en este último punto, 74 edificios, que sumados a los 44 destruidos por bombardeos anteriores, dan a la población un aspecto desolador. Entre los edificios destruidos, está el Ayuntamiento, la plaza de abastos y antiguo convento, hoy convertido en hospital. Solicita la protección de estas poblaciones para defenderlas de los ataques aéreos.

Por su parte el Ministro de Defensa Nacional, ha contestado al de Gobernación diciendo que peticiones como ésta, está recibiendo continuamente y no hay manera de proteger por medio de ametralladoras y cañones anti-aéreos todo el territorio leal con sus frentes de batalla, sus depósitos de reservas, sus instalaciones industriales, sus puertos y sus centros urbanos. A peticiones análogas hechas varias

veces, he respondido: frente a la aviación, arma terrible, no hay más que un recurso: la aviación. Contestar por los mismos métodos que emplea el adversario, en mayores proporciones si es posible. Es decir, el terror contra el terror. El Gobierno tiene recursos sobrados para adoptar el sistema de los facciosos, igualmente imposibilitados como nosotros de cubrir con defensas anti-aéreas todo el territorio bajo su dominio. No hemos apelado a ese sistema de terror, por razones de humanidad y de conciencia. Hemos esperado en vano a que el enemigo desistiera de los procedimientos alevosos que inició en Madrid, pero ante la cruel persistencia de los ataques aéreos facciosos contra poblaciones civiles y el eco desdenoso que tuvieron, reflejan el bajo nivel moral que se expresó públicamente en nota oficiosa y además se consignó en documentos diplomáticos. Nuestra conciencia parece ya vacilar, porque comienza a inquietarnos la duda de nuestros escrúpulos excesivos, porque el confiar en la represalia, nos aparta del deber sagrado de ganar la guerra a todo trance.

#### La muerte de Mola

#### Después de muerto el...

París, 4.—Comunican de Salamanca que Franco ha firmado un decreto concediendo a Mola la cruz de San Fernando, por sus méritos en la campaña actual, y otorgándole el mando del Ejército del Norte y el ex general Dávila se encargue del mando del Ejército del Norte y el ex general Galique, del centro.—(Febus.)

#### El cadáver está horribilmente destrozado

París, 4.—Dicen de Burgos que en el momento en que tuvo noticias del accidente ocurrido a Mola, el Gobernador de Burgos se trasladó al lugar del suceso. El cadáver de Mola llegó a Burgos al anochecer. Está horribilmente destrozado. Tiene las piernas separadas del tronco y la cabeza destrozada. La viuda llegó a Burgos por la noche, siendo recibida por un general faccioso que le dió el pésame. Los cadáveres de las víctimas han sido trasladados esta mañana al salón de la capitanía general facciosa de Burgos.

(Febus.)

#### Es encontrado el aparato

París, 4.—De Salamanca comunican que el aparato en que viajaba Mola, ha sido encontrado destrozado entre Castil de Peones y Alcocés.—(Febus.)

#### Duelo en Salamanca

París, 4.—Comunican de Salamanca que existe la mayor consternación por la muerte de Mola. Por orden de las autoridades facciosas se ha cerrado el comercio y se han suspendido las representaciones teatrales.—(Febus.)

(Interesante información en cuarta plana)

### «Dos dimisiones»

En cada período político suele ponerse en "moda" algún hecho, alguna frase, alguna inmoralidad, etc., que durante días y días absorbe las columnas de la prensa o atruena los oídos de los ciudadanos que, buscando algo nuevo, acuden a los mítines. Así tenemos épocas en que "Casas Viejas" o "Straperlo" son los hechos que batan el récord de la atención española. Hoy, estos hechos pasaron a la historia. Pero los "rellena columnas" de una buena parte de la prensa antifascista española no se apuran. Han descubierto un buen filón que promete durar un poco tiempo. Se trata de combatir, de injuriar por todos los medios al Partido Comunista. Los argumentos para el ataque no escasean, toda vez que cualquier cuestión política se convierte rápidamente en parapeto desde donde disparar sus tiros contra tan preciado objetivo. Prueba de ello, la hemos tenido estos últimos días con motivo de "dos dimisiones". No se han contentado los comentaristas de estas dimisiones con tratar de crear una atmósfera de aureola alrededor del dimisionario, echando mano para ello a la larga lista de hechos revolucionarios y de sacrificios ejecutados por él, sino que al mismo tiempo "por no perder la costumbre" salieron a relucir los "métodos jesuíticos", las "maniobras", los "deseos de obsorción" y no sé cuantas manías más, que son la obsesión de estos camaradas desde que tuvimos la "desgracia" de que millares y millares de campesinos, de obreros y de soldados vieran en nuestro glorioso Partido su defensor y su guía.

Nosotros hubiéramos permanecido silenciosos, si sólo se hubiera tratado de construir un arco de triunfo alrededor de una persona, sin meterse con quienes no tenían por qué meterse. Pero ya que no sido así, vamos a decir, en cuatro palabras, lo que se nos obliga a decir.

No hemos intervenido ni directa ni indirectamente en las "dos dimisiones". Se han producido, porque lógicamente tenían que producirse al formarse este Gobierno que es la antítesis de la política de fracaso de que era fiel representante el dimisionario. Ahora bien, no hemos hecho nada porque se vaya, si bien es verdad que no hemos hecho nada porque se quede. Y no lo hemos hecho por una cosa muy sencilla: porque estimamos que la política realizada estaba llena de grandes debilidades y de graves errores y que, en una palabra, había fracasado por completo. Opinión que en buen número de ocasiones coincidía con la de miembros muy responsables de la Federación Provincial Socialista y de la Federación Provincial de la U. G. T. y que en estos últimos días, quizá influyendo en su ánimo el sentimentalismo, u otras razones, adoptan una posición, en concordancia con una conducta que fueron los primeros en censurar.

Esta volubilidad política trae como consecuencia lamentable el enfriamiento de las relaciones de unidad que tan buen camino emprendió al constituirse el Comité de Enlace entre los dos Partidos. Nosotros, no obstante, continuaremos por la senda de la unidad, seguros de que a pesar de los obstáculos que se opongan a ella, llegaremos a hacer realidad la aspiración de los trabajadores de la provincia, cumpliendo el mandato de nuestros representantes y obedeciendo al de nuestras Ejecutivas respectivas, que así lo exigen en un plano nacional.

Y estimamos que esta campaña insidiosa contra nuestro Partido, surgida por el afán de salir en defensa de determinada persona, debe cortarse enérgicamente por quien corresponda, dedicándonos de una vez en el seno de los Comités de Enlace a solucionar las pequeñas dificultades—que pequeñas han de ser—que puedan presentarse en el camino de la unidad emprendido lealmente.

Daniel Sánchez Vizcaino.

# Frente a la pasividad de las democias

2

## Como hablan de España los facciosos en el extranjero

Han llegado a Gdynia setenta fascistas españoles que estuvieron asilados en la Legación de Polonia de Madrid y han sido evacuados por ella merced a un acto de generosidad del Gobierno español.

Una revista gráfica de Gracovia, "Swiatowid", favorable a los rebeldes, publicó una información relativa a los asilados, con tres fotografías: la primera, de las señoritas Cobián, en el patio del Hotel de Emigración, de Gdynia, donde han sido internados los asilados, bajo la vigilancia de las autoridades polacas; la segunda, del primer refrigerio de los fascistas en el aludido Hotel de Emigración; y la tercera, del transporte de los nacionalistas desde el puerto al hotel. Acompaña a las fotografías una información del corresponsal del periódico en Gdynia, que reproduce una conversación sostenida con los asilados. Uno de ellos le dijo que le había gustado mucho Gdynia y que estaba admirado de que se hubiera construido su puerto tan de prisa, agregando literalmente: "Nosotros, los españoles, somos más lentos; para un puerto como este nos hubieran hecho falta trescientos años."

Otro periódico polaco, el diario de Lodz, "Glos Poranny", totalmente favorable a la causa española, destacó a uno de sus redactores para que celebrara una conversación con los asilados. Después de muchos intentos, el periodista consiguió conversar con uno de los fascistas españoles, al que encontró en un cabaret. La intencionada entrevista que celebró con él, y que es un modelo de ingenio y de ironía, es la siguiente:

Mi interlocutor representa unos 40 años; es propietario agrícola y oculta su nombre. Manifiesta lo que sigue: "Desde la caída de Alfonso, y, sobre todo, después de la última victoria del Frente Popular en las elecciones, nos decidimos a restablecer a mano armada la antigua organización política. Teníamos buenos soldados como

Franco y Mola, y esperábamos una rápida victoria porque contábamos con la indiferencia de la masa. Luego, ha resultado que los trabajadores, los campesinos e incluso la pequeña burguesía, han hecho una resistencia inesperada. Sin la ayuda de nuestros amigos alemanes e italianos, habríamos sido ya vencidos."

El buen patriota continúa diciendo: "Hablando francamente, creo que no volveré a España". Refiriéndose a Guernica, manifiesta concretamente: "Todas las lamentaciones son tonterías. Allí se mató a algunas personas, porque, cuando se parte leña, saltan astillas. A nadie perjudica que mueran las gentes que no sirven para nada. Es preferible que toda España se convierta en un montón de ruinas a que sea gobernada por la morralla." Dijo luego que esperaba que le fuera bien en Polonia, porque es uno de los pocos países del mundo en que queda aún aristocracia. El periodista le preguntó entonces si no le parecía que Polonia debería también acoger algunos niños de Madrid y de Bilbao. Ante esta pregunta, se levantó sin responder y se marchó sin despedirse, pronunciando algunas palabras que el periodista no entendió, porque, según testimonio suyo, estaban dichas "en el sonoro y bello idioma español."

Las manifestaciones de los dos fascistas españoles ponen de relieve un hecho ya sabido: que a los rebeldes, que desencadenaron la guerra, no les anima en ella más propósito que la defensa de sus privilegios y el brindar al mundo el repugnante espectáculo de la más abyecta traición. La hábil entrevista celebrada con el mal español ha logrado evadirse de la única sanción que la justicia de todos los pueblos y de todos los tiempos pronuncia contra los traidores, ha producido en Polonia penosísimo efecto y ha sido comentada con indignación, con desprecio y con repugnancia por toda la prensa favorable a España.

## Hombres de la República

Justo es resaltar la meritísima labor de quienes saben ocupar un puesto de honor en esta lucha contra el fascismo. Yo no sé regatear la admiración de esos hombres que en el anónimo trabajan y se sacrifican. Jamás he vuelto los ojos para contemplar aquellas cosas que se hacen mal, ellas por sí sólo se condenan. El periódico es y ha sido siempre la historia donde se recopilan los hechos más salientes de una gesta gloriosa, de la lucha de un pueblo que sabe sacrificarse por que sabe vencer. El periódico no debe olvidar a los hombres que aportan su grano de arena en esta ingente empresa, en esta luctuosa lucha contra los traidores del pueblo.

Los que por apatía, por comodidad y por abandono permanecen al margen de la lucha de hoy, no merecen otra cosa que el mismo abandono y la misma apatía. Pero aquellos hombres que brotaron de la cantera del pueblo, viriles y abnegados, ocupando un puesto en las trincheras del deber, esos merecen párrafo aparte. Aplausos, no, de las palmas, pero sí que se le cite en la historia que día tras día, escribe las columnas de un diario. Hombres que ayer supieron desvelarse, supieron trabajar incansablemente en esa gloriosa Institución del Socorro Rojo Internacional, en esa Casa que pudiéramos llamar la Casa de todos los buenos antifascistas, trabajan hoy con el mismo espíritu de sacrificio, con el mismo afán y el mismo entusiasmo, siendo un vivo ejemplo y un vivo estímulo en la calle de la Cruz de esta capital, donde de un informe motón de géneros van saliendo como por arte de magia los uniformes que han de lucir nuestros bravos soldados frente al enemigo.

Estos hombres que en el anónimo saben robar para el triunfo de la República, horas al placer gletón del descanso, son, nada más ni nada menos que los hombres del Sindicato Obrero de Sastres, U. G. T. y C. N. T.

## Para el Alcalde

Técnicamente, no sé en qué consiste, camarada alcalde; prácticamente, sí.

Me refiero a los urinarios de la Plaza de Cervantes desde hace tiempo inundados a causa del temporal de invierno. Ahora estamos a las puertas del verano, casi dentro de él, y esto, por eso digo que prácticamente sé en qué consiste como lo sabes tú, no sirve nada más que como foto de infección de evidente perjuicio para el vecindario.

AVANCE tiene la plena seguridad de que tú darás inmediatamente las órdenes oportunas para evitar que el daño tenga mayores proporciones; lo ha demostrado en otras ocasiones atendiendo nuestras indicaciones y de tu celo lo esperamos todo.

Y ya puesto en este plan ¿nos puedes decir para qué sirven las zanjitas abiertas en el Paseo del Prado?

¡Ah!, para refugios; muy bien pero... terminense estos refugios. Así es una evidente molestia para el vecindario.

A. D. A.

## Pérdida

En el trayecto comprendido entre esta capital y Puertollano, por carretera, se perdió anteaer una maleta, la cual lleva una funda gris con las iniciales A. F.

Se ruega a quien la haya encontrado o pueda dar datos, lo participe a esta Redacción.

## ¡España no se rendirá!

Existe un lapso de silencio en la política de Ginebra, en horas parece haber desaparecido el ambiente que se respiraba de conflagración internacional. Alemania lo ha dicho que con el bombardeo de Almería daba por terminado el incidente al haber respondido de una manera enérgica contra lo que ellos, con un cinismo sin límites señalan como una agresión por parte de los aviones gubernamentales en el crucero "Deutschland" y que en realidad no fué nada más que una réplica justa y sencilla que merecen siempre las provocaciones Nazis, es un bromero esta declaración que parece haber, depuesto la tensión de Francia e Inglaterra ¡Muy bien! los neuróticos necesitan de la acción depresiva de los bromuros para tranquilizarse del malestar que les ocasionan sus fenómenos psicóticos. ¡Pero mucho cuidado! la medicina es a veces peligrosa y oculta sorpresas desagradables, a la tranquilidad pasiva sigue muchas veces la reacción violenta, a la temperatura normal las pirexias más agudas. No olvide Francia e Inglaterra que España no se deja influenciar por los fenómenos inópticos que a veces presenta la serpiente, porque sabe muy bien que es apariencia para cubrir sus criminales intentos, por una parte no me extraña que ésta declaración haya sido un análisis ya que las potencias democráticas mirándola quizá desde un solo punto de vista, han creído que naturalmente, Alemania al margen de la ley se ha de conformar con haber asesinado brutalmente una Ciudad y que por lo tanto le echará tierra al incidente. ¡Claro está! como no va a tratar de acallar su criminal acción. ¡Pero esto es de momento! cuando la siembra de obuses en Almería se haya dejado en segundo término y la víbora sienta necesidad de arrojar su saliva impregnada de veneno picará con saña para continuar su labor monstruosa. ¡Atención todos! la alianza de asesinos es un hecho desconfiemos del ya claramente demostrado cinismo de Hitler y Mussolini, que puede ser el arma homicida que se levante para asesinar al proletariado mundial.

## Un manifiesto de las J. S. U. de Valdepeñas En defensa del Gobierno del Frente Popular

Valdepeñas.—Las J. S. U. de la localidad, contestando a una hoja en la que se combatía irresponsablemente el nuevo Gobierno de Negrín, ha publicado un importante manifiesto en el que habla de la significación popular y revolucionaria que tiene dicho Manifiesto.

A este propósito enjuicia favorablemente el propósito del Gobierno de investigar las responsabilidades que se derivan por la pérdida de Málaga y castigar ejemplarmente a los culpables; de igual modo defiende los trabajos encaminados a la creación definitiva del mando único y del Ejército Regular, llevando a los puestos de mando a hombres salidos del pueblo. Se refiere a la opinión del Gobierno de España que no dejará de luchar hasta que no sea expulsado el invasor.

Lo que se pretende—dice el manifiesto—es destruir la unidad del Frente Popular para dejar paso a las huestes de Mola. "Preferimos morir junto a los republicanos en las trincheras, que no regatear sus esfuerzos, que con quienes no tuvieron la honra de ir a ellos y en cambio, en Barcelona, usan de sus armas contra los trabajadores."

El documento termina diciendo: "Es ser más revolucionario luchar en la retaguardia contra los obreros o por lo contrario, disponerse a ganar la guerra en los frentes de lucha?"

## Mosaico italiano

### Se afirma que unos aviones han lanzado proclamas antifascistas sobre Italia

Al fascismo italiano le ocurre lo que a esas gentes que hablan a gritos cuando sienten miedo. Necesita hacer alardes de poderío, para que el mundo no se dé cuenta de su flaqueza. En todas partes ve enemigos. Y si no los ve, los pretexto, para dar lugar a represiones que tenga a raya y en silencio a los discrepantes.

"Giustizia e Libertá", del 28 de Mayo afirma que en Italia ha circulado el rumor de que en la mañana del primero de mayo voló sobre Turín un avión misterioso que arrojó gran profusión de proclamas antifascistas.

La noticia no ha tenido confirmación que merezca crédito. Todo hace pensar que se trata de uno de los múltiples rumores tan frecuentes en los países donde el temor es endémico, si quiera tenga como origen un hecho cierto. Desde hace algún tiempo, se vienen lanzando sobre distintas poblaciones italianas proclamas en favor del pueblo español y contra la intervención de Mussolini en la contienda.

Desde primeros de mayo es más intensa la vigilancia aérea en Turín y en otras ciudades del norte.

La alarma de las autoridades puede comprobarse por la siguiente nota aparecida en "Il Popolo delle Alpi".

"Des que volvió el buen tiempo los turineses observan por las mañanas el run run de patrullas de aviones. ¿Qué sucede? Se ha dado curso a la fantasía; de boca en boca, corren las más extrañas noticias. Y se comenta la vi-

glancia establecida contra incursiones de aviones, al parecer, extranjeros, que vienen para bombardear la ciudad o para lanzar proclamas. No se conoce exactamente su objetivo.

De esta manera unos ejercicios aéreos normales, diurnos y nocturnos, se convierten de pronto, en un control impresionante de los caminos celestes.

### Dos aviones, destinados al ejército rebelde, se estrellan en Cerdeña

Informan de Cerdeña que en los alrededores de Ozieri y de Orghesi han caído dos aviones. Seis de sus tripulantes han perecido.

Los aviones se dirigían a España para sumarse a los facciosos de Franco.

### Prosigue el envío de técnicos y oficiales italianos a España

De Génova comunican que varios navíos mercantes italianos han transportado a Ceuta, durante la primera quincena de mayo, centenares de técnicos y oficiales especializados, que, antes de desembarcar, se disfrazaron de moros. Después de una escala muy breve y sin abandonar sus disfraces se han trasladado a la España rebelde, en cuyos campos de aviación han de prestar servicio.

Además de las baterías subterráneas instaladas últimamente en varios puntos del litoral marroquí desde Ceuta hasta Tánger, se van a reanudar los trabajos para nuevas instalaciones de este tipo. Las obras pertinentes están a cargo de alemanes e italianos.

### Ochenta oficiales italianos, fusilados en Guadalajara

La prensa fascista desmintió la noticia de la orden de fusilamiento de los responsables de la derrota sufrida por los italianos en Guadalajara.

"Le Journal des Debats" en un artículo filofascista, publicado el 23 de mayo, dice:

"Desde el punto de vista italiano, sería un error creer que Italia se desinteresa de España. Italia, por ahora, no piensa llamar a sus voluntarios. Y la prueba es que, a petición del Gobierno de Roma, los ochenta oficiales italianos responsables del fracaso de Guadalajara, han sido conducidos ante un Consejo de Guerra en Salamanca y fusilados".

### Tumultos en Onneglia y en Tortona

A causa de ciertas discusiones relacionadas con la descarga de un buque en la ciudad de Onneglia, se produjo un tumulto, durante el cual la milicia fascista disparó sobre los obreros.

Otros desórdenes de bastante gravedad han tenido lugar en Tortona.

### Muere un historiador antifascista

Londres.—Bolton King, el gran historiador de la unidad italiana y sincero adversario del fascismo, ha fallecido en esta ciudad.

Hasta sus últimos momentos, ha sido consecuente con su doctrina, adversa al totalitarismo.

### Comité L. de Refugiados

Se ruega a quien tenga noticias de José Manuel Gordón Blázquez, Antonio Guerrero Rico, Joaquín Guerrero Moreno, José Giménez Pérez, Ana Rodríguez García, Francisco José Ana María y Concha Fernández Rodríguez, las comunique a este Comité, Avenida de Largo Caballero, número 6.

# Oodias, la voluntad del pueblo español

3

## Datos para la Historia

### Tres fechas de un gobernante

5 Septiembre

El Gobierno Giral cede el Poder al primer Gabinete Largo Caballero. La entrada del Secretario General de la Unión General de Trabajadores en el que desde aquella fecha había de ser su despacho oficial del Ministerio de la Guerra, hizo en medio de la más tremenda confusión, reflejo del gran desorden nacional, cuyo origen radicaba en la mala dirección que a la guerra se le imprimía desde el Poder y que hubo de determinar el cambio de situación que entonces se registró.

Nadie se dé por ofendido, más conviene recordar en estos momentos lo que a la sazón sucedía. Unos cuantos mandos militares leales al régimen, disparejos y mal utilizados. Una gran fuerza combativa, encuadrada en unas milicias desorganizadas y caóticas y una falta absoluta de medios de toda índole. En el Palacio de Buenavista cambió el panorama desde que Largo Caballero se sentó en la poltrona ministerial. Al barullo externo e interno sucedió un período de orden, y, al poco tiempo, comenzaron a ser realidad las esperanzas que el pueblo había depositado en Largo Caballero, Ministro de la Guerra.

Empezaba a haber fusiles, municiones y vestuario. Los mandos se iban logrando poco a poco. Perduran errores no iniciados por la nueva época de Gobierno que se inauguraba y no se pudo contener de pronto la serie de derrotas que la desorganización general había comenzado a acarrear a los combatientes republicanos.

En medio de tan embarazosa situación, silenciosa y tenazmente, un hombre ponía en juego su voluntad de hierro. Aguardaban todavía desastres tremendos, cuyo punto de origen había que buscar en fecha anterior al acceso al Poder de Largo Caballero y de sus colaboradores. Estaban, sin embargo, en marcha, la organización del Ejército regular y la adquisición efectiva de armamento, municiones, vestuario y aparatos de aviación, que hasta entonces el Poder legítimo no había podido obtener en parte alguna pese al número excesivo de comisiones que, cual pájaros ciegos, hubieron de salir de Madrid—tan repleta la bolsa como alegre el ánimo—una vez que los Gobiernos sucesivos de Casares Quiroga y Giral se convencieron de que la sublevación iba en serio.

31 Diciembre

La segunda fecha a que hemos hecho referencia al principio de este resumen, es la de 31 de Diciembre. El Gobierno, instalado en Valencia, atien de la organización de la resistencia ante las ofensivas enemigas. Madrid puede ser la derrota o la victoria. Y en Madrid está fija, constante, en vela las veinticuatro horas de cada día, la preocupación del Ministro de la Guerra. Hombres encuadrados en organizaciones disciplinadas, armamento—piezas de artillería de gran calibre—, municiones, alimentos... Todo va llegando a la capital de la República. El Ministro de la Guerra y los demás miembros del Gobierno vigilan constantemente. Miaja, el General heroico, secunda la acción ministerial. Y los Estados Mayores del Ministerio de la Guerra y del Ejército de operaciones del Centro, planean acciones de defensa que cubren de gloria a las tropas republicanas. Todo un engranaje estatal surgido de la nada, que hace posible la resistencia del Ejército de Madrid.

Las potencias extranjeras obstaculizan cuanto pueden la labor del Gobierno. Algunas, como Alemania e Italia, favorecen de tal modo la causa de la rebelión, que la guerra civil conviértese en guerra de independencia, porque unidades germanas e ita-

lianias invaden nuestro suelo y llegan hasta las trincheras de Madrid.

Todas las posibilidades se concentran en organizar refuerzos que poner a la disposición del general Miaja. Acaso hacen falta más elementos de los que logran reunirse. Pero todos los que hay son enviados a Madrid, y, detrás de los hombres y de las municiones, la atención vigilante del Ministro de la Guerra, prepara nuevos refuerzos, reservas que son consumidas, por imperativo de las circunstancias, apenas acaban de organizarse.

Aún sobrevienen nuevos descalabros, porque lo posible es inferior a la potencia enemiga. Madrid lo ha absorbido todo: hombres y material. Málaga cae. Y es entonces cuando muchos temperamentos, poco serenos, se entregan al derrotismo y al abandono. El Gobierno, firme en su puesto, deplora el descalabro,—que nada tiene que ver, en sus causas ocasionales ni en las remotas, con la gestión ministerial, y del que algún día hablaremos—, pero no se deja llevar de la desolación. El Ministro de la Guerra prosigue su callada tarea desdiciendo agresiones de un coro de corifeos, presas del miedo, que creen posible que un hombre, por el solo hecho de llamarse Francisco Largo Caballero, pueda hacer surgir de un garabato trazado en el aire, millares de fusiles y legiones de hombres adiestrados en el manejo de las armas.

15 Marzo

Alrededor de esta fecha el ejército italiano invasor prepara una doble ofensiva. Apenas rechazado el intento enemigo en el Jarama, en el sector de Guadalajara, un brutal ataque es resistido por el Ejército Republicano. Simultáneamente el enemigo presiona en el Sur. Contra Pozoblanco se lanzan los italianos desembarcados en Cádiz el 5 del actual, llevados del mismo ardor mercenario que lo hicieron en Guadalajara. Pero en tanto que en Guadalajara la gloriosa Aviación coopera los esfuerzos de Miaja y del Estado Mayor de Largo Caballero, los soldados de Pozoblanco—menos aptos para el combate que los de Madrid, por muchas razones—contraatacan e impiden todo avance enemigo.

Sobrevienen las primeras victorias serias del Ejército republicano español. Tan serias que Mussolini tiene que interrumpir uno de sus teatrales viajes y regresa a Roma precipitadamente. Victoria todavía incipientes, pero firmes, macizas, calculadas, premeditadas y modeladas por un artificio frío, sereno y colocado muy por alto de pequeñas pasiones: Largo Caballero.

Tal es el balance que puede presentarse a la opinión pública el ex Jefe del Gobierno, el líder de la victoria nacional que comienza, contra el que los descontentos, los amargados, los sembradores de confusiones y de rencor, parecen decididos a actuar en la sombra, porque sólo desde la sombra puede intentarse resquebrajar prestigios tan sólidos y tan bien ganados. Detrás de Largo Caballero está no obstante, todo un país, todo un concierto de fuerzas sin el cual el camino de la victoria no podría seguirse. Los necios y los mal intencionados están abocados a un tremendo fracaso. Nadie podrá presentar obra mejor terminada que la del ex Jefe del Gobierno y ex ministro de la Guerra de la República. Obras y no palabras ni gestos histriónicos. Así deben ser los gobernantes de un país, que lucha por su libertad política y por su independencia nacional. Así es Largo Caballero.

Leed AVANCE el periódico de los proletarios

### El festival benéfico Consejo Provincial de Ciudad Real de anoche

Organizado por la Célula número 9 del Radio Comunista local, debutó ayer noche en el Teatro Cervantes, la formidable Banda de Etapas, con puesta, como hemos anunciado en ediciones anteriores, por profesores de las disueltas Bandas Presidencial e Ingenieros, respectivamente.

La primera parte del espectáculo corrió a cargo de la Sección Cultural de dicho tercer Batallón, interpretando un variado programa de su extenso repertorio.

Inició la agradable velada con el pasodoble Oviedo, de Marquina; Seleccionados de La del Manojó de Rosas y Katiuska, de Sorozábal; Gigantes y Cabezudos, de Fernández Caballero; Himnos a Valencia, de Serrano y varios himnos revolucionarios que fueron escuchados por el auditorio en pie y con el puño en alto.

Todo un programa como ve el lector; un programa de música variada y juguetona; música, en fin, netamente madrileña o en Madrid consagrada. En ese Madrid que hoy sufre con resignación e indignado los ataques de la aviación fasciosa que vomita sobre sus calles la metralla exportada de los países capitalistas y que los mismos servidores de la burguesía cometen este horrendo crimen sobre la capital de España que no tiene más delito que luchar para que el fascismo internacional no plante sus pezuñas en él.

Este es el Madrid de hoy muy distinto al Madrid que nos recordaba anoche la Banda de Etapas.

Pero tú, Madrid, lucha que los que como yo estamos en la retaguardia, no te olvidamos.

En la segunda parte se presentó la Orquesta Etapas, compuesta por músicos de la misma Banda, a base de músicaailable, acompañando también al precoz tenor Antoñito Amo López que cantó "Silencio", tango; "La mujer rusa" y "El calor de nido", de la aplaudida zarzuela "Katiuska" y de la que es autor el hoy director de la Banda Municipal de Madrid, Pablo Sorozábal. El mismo Antoñito Amo recitó unas poesías tituladas "El Miliciano".

Se presentó también en el escenario la encantadora niña Milagritos Baos que recitó las poesías revolucionarias tituladas "Alarma", "Defensa de Madrid" y "Mira los Milicianos".

Alady, para quien no tengo palabras de elogios suficientes, hizo las delicias del público. Alady es otro madrileño espiritual como yo y lucha por librar a su Madrid de las garras del fascismo.

Nuestra enhorabuena a la Célula de Comercio por su acertada organización.

El local, hasta los... topes.

### Las vacunas en Izquierda Republicana

Ante la afluencia de ciudadanos que asisten a la vacunación en el local de Izquierda Republicana, en vez de hacerlo en días alternos como hasta la fecha se viene efectuando, pone en conocimiento del pueblo en general que a partir del próximo lunes día 7, se seguirá poniendo la vacuna antitífica y antivaricela todos los días de 5 a 7 de su tarde, excepto los domingos.

Alternará con los técnicos ya anunciados al también notable Dr. Miguel Pérez de Ayala, el que ha ofrecido sus valiosos servicios desinteresadamente.

La Junta municipal de Izquierda Republicana, aprovecha esta oportunidad para recomendar nuevamente la intensificación de esta campaña a todos los ciudadanos amantes de su patria.

### Consejo Provincial de Ciudad Real

Aclaración al horario de visita a los Hospitales:

Teniendo en cuenta que el horario de salida de algunos trenes no coinciden con el establecido para visitar a los enfermos y heridos de los Hospitales de esta capital, la Consejería de Sanidad, para evitar trastornos a los familiares de aquéllos, ha establecido la ampliación siguiente:

Domingos: de 10 y media a 12 y media de la mañana.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Ciudad Real, 4 de junio de 1937.

El consejero de Sanidad y A. Social, A. Cano Murillo.

### Los facciosos pretenden ocultar la ayuda que reciben de Italia y Alemania

El "Daily Herald" del 27 de los corrientes afirma que el ex general Franco, jefe rebelde español, espera que el mundo distraiga su atención de la ayuda secreta que recibe de Alemania e Italia, prometiendo poner en libertad a los prisioneros de guerra extranjeros que tiene detenidos en Salamanca. Según las informaciones recibidas ayer se les dijo a esos prisioneros que serían conducidos en breve a la frontera francesa y libertados.

Tan pronto se anunció esta, se dijo que los prisioneros serían seleccionados con el fin de convertir el asunto en una cuestión de propaganda en favor de Franco. Estas previsiones se han confirmado plenamente después de haberse publicado la primera lista de prisioneros libertados.

## DEPORTES

Mañana domingo marchará a Daríel un "once" de la Federación Cultural Deportiva Obrera de nuestra capital, enfrentándose con la F. C. D. O. de aquella localidad.

En el Campo de la Puerta de Granada también se celebrará fútbol entre la F. C. D. O. y probablemente contra una selección del Batallón Voluntario núm. 30. de guarnición en Ciudad Real.

Mañana publicaremos más detalles.

### Convocatoria

El próximo lunes celebrará la F. C. D. O. asamblea general en el local del Partido Comunista.

Empezará a las nueve de la noche.

### Se descubre que el Consul de Italia en Veracruz espía

Ciudad de Méjico.—Vicente Lombardo Tolodano, secretario de la Federación de Trabajadores Mejicana, ha anunciado que va a actuar legalmente contra el cónsul italiano en el puerto de Veracruz.

Tolodano declara que tiene las pruebas de que el Cónsul comete actos

ilegales con el fin de obtener la información relativa al embarco de materias para el Gobierno español desde Méjico.

Estos informes fueron comunicados a los rebeldes, lo que les permitió acercar los barcos que llevaban municiones desde Méjico a España.

### Partido Comunista Inauguración del Club de Recreo

Ayer se celebró en nuestro local la inauguración del Club Obrero organizado por el Comité de Radio.

Hemos querido con este propósito alejar al obrero de los centros de corrupción, proporcionándole un local donde pueda recrear su espíritu y ampliar sus conocimientos, ojeando infinidad de revistas puestas al alcance de sus manos.

En un sitio bien visible se destaca un periódico mural y en otra sala inmediata hemos instalado dos mesas de billar, procurando que lo recreativo y lo cultural esté enlazado.

Asistió la Banda de Etapas que fué muy aplaudida por los muchos militantes y familiares allí congregados.

### PRO-KOMSOMOL

Relación de cantidades recibidas a favor del "Komsomol":

Suma anterior, 20.923'65.  
Por venta de folletos, Guadalupe Velázquez, 2'50 ptas.; Juventud Socialista de Torralba de Calatrava, (alcalde), 165; Fabián Fernández, por venta de sellos, 5; José Moreno Costoso, por venta de sellos, 10; J. S. U. de Argamasilla de Alba, venta de tiques, 175; J. S. U. de Argamasilla de Alba, función de cine, 49; Morales de Fernancaballero, 10; Trabajadores de la Tierra, Minas de Horcajo, 12; Trabajadores de la Tierra, de Veredas, 26'50; Trabajadores de la Tierra, de Herencia,

### La F. C. D. O. ayuda a la causa

Esto no hace falta que lo digamos nosotros; nuestros mismos lectores lo saben a través de nuestras columnas.

Es digno de aplauso esta labor de la F. C. D. O.; trabaja por el deporte y la cultura, organizando al mismo tiempo actos en beneficio de la causa.

A los ya celebrados hay que sumar el que hoy tendrá efecto en el Teatro Cervantes en colaboración con el Socorro Rojo Internacional y cuyo beneficio será para la construcción del Hogar del Soldado en proyecto por esta humanitaria institución.

Actuarán los Coros y algunos elementos del Cuadro Artístico del S. R. I. con la Banda y Orquesta Etapas.

Alady hará las intermedios con la gracia en él habitual.

### PRO-HOSPITALES

#### Donativos

Jacinto Rolán, 25 ptas.  
Ciudad Real, 4 de Junio, 1937.

645'50; Radio Comunista de Poblete, 110; J. S. U. Pedro Muñoz, por venta de insignias, 30; Damián Garrido, por venta de sellos, 6; Luis Herreros, por venta de sellos, 7; Trabajadores de la Tierra, Sección Galanes, U. G. T., de Herencia, 1.000  
Total, 23.174'15.

NOTA INTERNACIONAL

# El microbio fascista

Sentamos la rotunda afirmación de que Europa está enferma, sin poner ni un ápice de exageración en nuestro juicio.

Europa está enferma, sí, atacada del asqueroso microbio fascista que se infiltra alevé en los Palacios, Embajadas, Cancillerías, Gobiernos y demás órganos de Poder de los Estados.

Ni Londres, ni París, ni la misma Sociedad de Naciones, se liberan de la incursión del agente morboso, hijo del capitalismo decrepito, engendrado en el período comatoso de unas formas económicas que se derriban vertiginosamente.

Está enferma Europa, y abocada a agravarse en su dolencia; porque Hitler y Mussolini—focos originarios de la infección—se aprovechan de la anemia moral y espiritual de la dama de sus anhelos, para saciar sus apetitos dominadores.

La prensa inglesa y francesa, coincidiendo con Eden y Blum, se esfuerzan en hallar fórmulas que hagan olvidar a Hitler, el castigo que la gloriosa aviación de la República española, infligió, mercedamente, al acorazado «Deutschlan», surto en zona de guerra, sin causa que lo disculpe.

Y esa misma prensa y esos mismos hombres para aplacar las iras de Jupiter, osan pretenden que España olvide el criminal bombardeo de Almería. Hasta se habla de concesiones a los asesinos.

Europa esta enferma; en su delirio confunden los culpables con las víctimas; y castiga a las víctimas y trata de congraciarse con los victimarios ¡El colmo!

El ministro de la Guerra del Reich, von Blomberg se halla en Roma celebrando una entrevista con Mussolini. Sin duda alguna, tratarán de aprovechar los momentos de tibieza, medrosidad y cobardía de los Gobiernos de Europa para intervenir más eficazmente, todavía, en la contienda española.

No podrá quejarse Franco de sus colaboradores indirectos. El microbio fascista hace milagros en Francia y en Londres. También los hizo en Ginebra. Y los hará. Donde no los hará será en España ¡Eso sí que no!

CUNYA.

## Un periódico polaco al lado de España

El diario «Polonia», de Katowice, demócrata y cristiano, contrario al Gobierno de Polonia y con una gran autoridad en los medios conservadores, había adoptado, en relación con nuestra guerra, una posición totalmente favorable a los rebeldes.

Con motivo de los ataques producidos en el territorio vasco y de los criminales excesos que allí han tenido lugar, el citado diario ha publicado un artículo, en su número del 5 de mayo, enviado por su corresponsal en

París, en el que éste afirma que «la campaña en el pequeño sector vasco toma tales caracteres de crueldad que todo hombre civilizado, sin tener en cuenta sus ideas políticas, no puede pasar indiferentemente la vista por los telegramas que denuncian la destrucción de Durango, de Eibar y, finalmente, de Guernica.»

«Polonia» ha publicado también fotografías de la destrucción de Durango por los rebeldes.

## Un déficit de 5.000 millones en la balanza comercial Italiana

Mussolini ha descubierto un procedimiento infalible para no ser jamás derrotado. Este procedimiento, de una sencillez maravillosa, consiste en considerar las derrotas y fracasos como éxitos verdaderos.

La «Batalla del Grano» ha dado ocasión a uno de los triunfos más resonantes obtenidos por el régimen.

Sin embargo, es un poco extraño que en los primeros cuatro meses del año en curso las estadísticas oficiales italianas señalen una importación de 779.868 toneladas de trigo.

Mussolini ha logrado otro triunfo, no menos considerable, con la solución del problema del paro.

El «Boletín Mensual de Estadística» ha vuelto a publicar datos sobre la ocupación de obreros, con evidentes

mejora en las cifras. Resulta también curioso que la revista no dé cuenta de los parados forzados.

Y, finalmente, podemos anotar otro gran éxito.

Las importaciones del primer trimestre alcanzan la cifra de 4.077 millones, contra una exportación de 2.369 millones.

Si el déficit continúa durante el resto del año en la misma proporción resultará superior a 5.000 millones. Otra cifra verdaderamente espantosa para la «autarquía» mussoliniana!

Es importante hacer notar que en el primer trimestre de 1936, período de las sanciones, el déficit fué solamente de 1.091 millones.

## Sigue el avance y se mejoran nuestras posiciones en todos los sectores del Centro

Madrid, 4.—La artillería facciosa ha hecho víctima de un duro cañoneo a la población civil de Madrid, del que hubo que lamentar varias víctimas.

En el sector de Carabanchel, nuestras fuerzas han fortificado los grupos de casas conquistados ayer. En todos los demás sectores inmediatos, no se ha registrado movimiento alguno de fuerzas. La actividad continúa concentrada en la Sierra. Esta mañana en la parte del Alto de León, se mejoraron las posiciones leales. Los facciosos atacaron últimamente por El Espinar, sin consecuencias. Por la par

te sur de Navacerrada nuestra artillería bombardeó intensamente las posiciones enemigas de Segovia, alrededores de Balsain y Revenga, y las vías de comunicación entre ellas. Por Balsain los facciosos se replegaron ante la inutilidad de su resistencia.

En La Granja la lucha está estacionada y el avance de nuestras tropas ha continuado por la carretera de La Granja a Segovia. El enemigo intentó parapetarse en un montículo de la finca llamada «Quitapesares», pero fueron desalojados, batiéndose en retirada.—(Febus.)

# Enérgica nota del Gobierno al Comité de No Intervención

## «El Gobierno de España reclama de los países las garantías debidas para ejercer actos de guerra en aguas, puertos y tierra de la República»

Valencia, 4.—Se ha facilitado una nota que el Gobierno envía por medio del Encargado de Negocios del Gobierno de la Gran Bretaña, al Comité Internacional de No Intervención. La agresión realizada por la flota alemana ha merecido atención especialísima del Gobierno de la República y ha examinado a su paso la situación internacional. El Gobierno, reconoce la monstruosidad jurídica que significa considerar en la misma medida a un Gobierno legítimo con un grupo de facciosos. Asimismo, considera que el control viene a menguar los destinos soberanos que representamos, y no vacilaremos en perseguir a los rebeldes en cualquier parte del territorio nacional.

Los telegramas cursados entre el almirante que se llama así mismo jefe de las fuerzas alemanas que ejercen el control, el Ministro de Defensa y el Encargado de Negocios de Inglaterra referente al ataque en aguas de Ibiza de unos aviones que hubieron de responder en forma adecuada a la agresión, no por denunciada menos delictiva, aunque el gobierno de Berlín lo califica como una agresión de la aviación española para justificar su retirada del control. Habla el documento del incidente entre el «Deutschland»

y los aviones españoles que haciendo vuelos de reconocimiento fueron estos agredidos por las baterías antiaéreas del buque. Aunque el mando alemán pretenda desfigurar el hecho diciendo que el referido barco se hallaba cumpliendo funciones de control, es lo cierto que este se encontraba en zona rebelde y por lo tanto de guerra. Además el jefe de la flota alemana había avisado insolentemente de que en caso que un avión republicano volase próximo a ellos adoptaría las contramedidas correspondientes. Los aviones republicanos contestaron en forma adecuada a la agresión de que fueron objeto por parte del «Deutschland».

El Gobierno español hace constar que según las reglas del control, habla de ejercerse este a distancia no inferior a diez millas de la costa española. Además el control de las Baleares en ningún momento estuvo confiado a la flota alemana, sino a los barcos franceses.

Pretende el gobierno de Berlín justificar el inaudito ataque a la ciudad y puerto de Almería como un caso de represalia. Semejante actitud convertida en principio, sería correr gravísimo peligro a la paz europea, y constituir con la misma actitud una grave situación para la República española, ante las repe-

tidas agresiones de que ha sido objeto.

En resumen: El Gobierno español hace constar su protesta contra la bárbara agresión que significa el bombardeo de Almería, siendo las consecuencias del control, un atropello contra la soberanía del país independiente y un insulto al honor español.

El Gobierno se dirige al Comité de control, no en son de protesta, sino expresando la reserva que hacemos de nuestro derecho a reclamar los daños y perjuicios, morales y materiales, ocasionados por una parte de la flota alemana, a la que ese Comité había confiado el control del desempeño de los compromisos adquiridos por los países signatarios del Pacto de No Intervención, Pacto que Alemania e Italia violaron sistemáticamente. Y el Gobierno de España reclama ante los países que han suscrito el pacto, las garantías debidas para que le ayuden en su indiscutible derecho a ejercer actos de guerra en aguas, puertos y tierra de la República, para que no surjan incidentes como el denunciado. No obstante el Gobierno no tiene inconveniente en someter al Comité y demás organismos internacionales el examen de la exactitud de los hechos de que la agresión partió del «Deutschland».

(Febus.)

## Gran combate de aviación

Bilbao, 4.—Esta tarde a las dos, el enemigo hizo un alarde de aviación sobre la importante posición de Peña Lemona, que ayer les fué arrebatada. Volaron unos aparatos de bombardeo y de caza y muchos de ellos se internaron hasta Bilbao. A la altura de la ría se vieron cinco aviones de bombardeo y nueve cazas. Rápidamente salieron varias escuadrillas republicanas de caza y sobre la misma ría, se desarrolló un impresionante combate, y cuyos resultados se desconocen hasta ahora. Se vió cómo algunos aparatos facciosos estaban en situación comprometida. Parece que en la aviación enemiga se han producido algunas bajas.

## Nos creen capaces de asesinar a mansalva como ellos lo hacen

Gibraltar.—Comunican de La Línea que, con motivo de la festividad de Corpus Cristi, se celebró una procesión. Cuando terminaba ésta, de regreso a la iglesia, voló un avión alemán sobre la La Línea, muy bajo, que confundido con un aparato leal, produjo un verdadero pánico entre los asistentes al acto religioso que, desparados, huían en todas direcciones, lanzando gritos de terror, atropellándose y buscando refugios donde guarecerse. De la confusión resultaron varios heridos y numerosos lesionados, entre ellos varios niños, habiendo sufrido algunas mujeres ataques nerviosos que requirieron la intervención de los médicos. La calles quedaron desiertas.

## Auxilio inglés a los refugiados vascos

Londres.—Los tres cuartos de milla de tejido de lana empleados por los establecimientos de Bond Street en la decoración de los edificios con motivo de la Coronación, van a ser entregados a la Comisión Mixta de Auxilio a España, para que sean utilizados como colchas para los pequeños refugiados vascos.

# Partes de Defensa Nacional

TIERRA

## Otra posición ocupada en Vizcaya

SECTOR DEL CENTRO:

En la madrugada de hoy el enemigo inició un ataque sobre las posiciones del frente de la Sierra y Cerro de San Benito, siendo rechazados fácilmente por las tropas leales. En los demás frentes, sin novedad digna de mención. La criminal artillería facciosa, disparó sobre la población de Madrid, ocasionando daños y víctimas. Se pasaron a nuestras filas, varios soldados con armamento.

SECTOR NORTE.—(Vizcaya.):

Se ocupó por nuestras fuerzas la posición del Macizo de Lemoña, rechazándose fuertes contraataques del enemigo y al cual le fueron cogidos, varios prisioneros, tres ametralladoras, muchos fusiles y municiones. En los demás frentes de este Ejército, sin novedad. Llegaron a nuestras filas, un cabo y cinco soldados con armamento y municiones.

SANTADER Y ASTURIAS:

Tiroteo y cañoneo, sin bajas en nuestras filas.

En los demás frentes, no hay noticias dignas de mención.

PARTE DE AVIACION

## Dos aparatos Fiats derribados

Durante el día se han prestado servicios de protección a las tropas que operan en la Sierra. Por el sector de Navacerrada, con ocasión de uno de estos servicios, a las 7'15 se entabló un combate con la aviación enemiga, siendo derribado un aparato Fiat. Tres cuartos de hora después, en un combate aéreo, fué abatido otro aparato faccioso, Fiat también.

SERVICIO DE COSTA

## Un submarino extranjero ataca a un barco real

Los tripulantes de un hidro que protegía la navegación de un barcocisterna, en la costa de Cataluña, vieron cómo un submarino de nacionalidad desconocida le lanzaba un torpedo, que le ocasionó averías, sin producir víctimas.

## Un buque-tanque republicano torpedeado

Girona, 4.—La Comandancia Militar ha facilitado una nota, dando cuenta de que esta mañana a las 11'40 y a una milla de la costa entre San Feliú de Guisols y Palamós, ha sido torpedeado por un submarino que desde hace unos días estaba merodeando por aquella costa, el barco tanque «Sampero». Se lanzaron contra él varios torpedos, siendo alcanzado

por uno, que le atravesó la caja de popa y el depósito cinco y el mamparo. No hubo desgracias personales. Las pérdidas materiales, son de consideración. El buque ha podido llegar a Palamós.

La agresión, fué repelida por un «bou», dos hidros y la artillería de costa.

(Febus.)

Ciudad Real  
la ca  
a  
un  
bal  
lid  
nir  
tin  
pal  
aq  
dej  
al  
ge  
de  
qu  
tod  
no  
nes  
lev  
ma  
ata  
bre  
tid  
pr  
pro  
mo  
te  
qu  
qu  
"N  
ná  
lu  
an  
y  
ter  
da  
cu  
ad  
cie  
pr  
cia  
Pa  
ter  
ra  
tic  
ca  
el  
em  
do  
és  
ve  
xi  
so  
ma  
de  
un  
da  
no  
Se  
lee  
to  
a  
ci